

1. Editorial

ENTRE LO VIEJO Y LO NUEVO “CONTINÚA EL DESAFÍO”

RSCD: el final de la primera etapa del viaje

Tras aprobarse las Resoluciones del Primer Congreso de la CSI en Viena, la cooperación sindical al desarrollo pasaría a ocupar un lugar destacado en el programa de trabajo de la nueva organización sindical internacional. Durante la fase de exploración, en 2007 y 2008, fue tomando forma la idea de una Red de Sindical de Cooperación al Desarrollo, que agrupase a los distintos actores del mundo sindical para discutir las prácticas y las asociaciones con relación a la cooperación, además de garantizar la representación de la visión sindical respecto al desarrollo.

Una subvención del programa temático Agentes No Estatales de la UE permitió a la RSCD consolidarse y ampliar su capacidad para profundizar en una serie de cuestiones relacionadas con las prácticas de cooperación sindical y asumir responsabilidades dentro del mundo del desarrollo y más concretamente en el marco de las principales plataformas de OSC.

Durante esta primera etapa que termina al finalizar la financiación del proyecto de la UE para 2009-2010, conseguimos reunir alrededor de la mesa de negociación a los distintos actores sindicales, con su diversidad y su riqueza. Esta inclusión nos permitió agrupar no sólo a las afiliadas de la CSI activas en el campo de la cooperación, sino además incluir a las organizaciones regionales de la CSI e invitar a las Federaciones Sindicales Internacionales a participar activamente en la Red. El bosquejo de la segunda fase de nuestra Rede se centrará claramente en este ángulo inclusivo y participativo.

La primera etapa nos permitió asimismo proyectar a los sindicatos en tanto que agentes en el desarrollo. No es que no se hubiera hecho antes, pero parecía tratarse de un secreto bien guardado en el seno del propio movimiento sindical. La Conferencia de Estocolmo (Rüno) en 2009 sacó a relucir claramente el papel y la contribución de los sindicatos al desarrollo a escala nacional, regional e internacional. Al mismo tiempo, el movimiento sindical había contraído importantes compromisos dentro de las plataformas de OSC sobre eficacia del desarrollo, situándose así en el centro del establecimiento de políticas y de los debates. Tanto en la plataforma BetterAid, como instrumento para garantizar el acceso de las

EN ESTE NÚMERO:

Editorial 1-2

Noticias de la red 2-5

Políticas de cooperación al desarrollo 6-11

Oportunidades 11

Agenda 2011 12-15

Con la contribución del
programa de los Actores no
Estatales de la Unión
Europea



“Cuando los sindicatos pueden actuar con libertad, promover la negociación colectiva y desempeñar un rol pleno como interlocutores sociales en el diálogo sobre el futuro y las políticas de su nación, ahí es donde se ve la democracia en acción.”

Helen Clark en el 2º Congreso de la CSI. Vancouver. junio de 2010

OSC al Grupo de Trabajo sobre Eficacia de la Ayuda (WP EFF/Declaración de París y Agenda de Acción de Accra), como en el Foro Abierto sobre la eficacia de las OSC, el movimiento sindical ha sido un socio reconocido y asumiendo considerable responsabilidad en la representación y el establecimiento de políticas. Por otro lado, la UE ha incluido a la Red sindical como una de las 10 plataformas que tomarán parte en el Diálogo Estructurado y en otros procesos de consulta.

La Conferencia de Madrid en marzo de 2010 abordó la contribución original y específica del movimiento sindical como agente en el desarrollo económico y social, frente a las múltiples crisis que afectan el actual modelo de desarrollo global.

Hacia la RSCD “2.0.”

Durante los últimos seis meses, se han venido manteniendo intensas discusiones sobre el futuro de la RSCD. No sólo el 2º Congreso de la CSI adoptó una resolución pidiendo un modelo de desarrollo justo y sostenible para el Siglo XXI, sino que además la Red discutió de manera extensiva sobre cómo sacar adelante su programa de eficacia de la cooperación sindical al desarrollo y la manera de intensificar nuestras contribuciones respecto al trabajo decente y la apropiación democrática en el contexto de los próximos debates en torno a una nueva arquitectura del desarrollo.

La RSCD “2.0.” desarrollará la mayor parte de su programa apoyándose en los resultados y logros conseguidos durante esta primera etapa. No obstante, quisiéramos dar mayor voz y recibir mayores aportaciones de las regiones del Sur y mejorar la inclusión en relación con otras OS, además de lograr un compromiso más amplio respecto a las FSI.

Por otro lado, las Reuniones Generales de la Red, como estructura de gobernanza (Grupo de facilitación y coordinación) permitirán que las propias organizaciones asuman una mayor y mejor apropiación de la RSCD, garantizando así una interacción más intensa entre las operaciones a escala nacional y dentro del país y el marco multilateral para la cooperación sindical al desarrollo.

El equipo de la RSCD les desea lo mejor para 2011 y estará encantado de seguir trabajando con ustedes en la TUDCN 2.0.

2. Noticias de la red

NOTICIAS DE LA TUAC

Han llegado a su fin cuatro de cinco talleres regionales destinados a examinar la implementación de la **Encuesta de la Declaración de París**. Para consultar los documentos relativos a estos talleres, visite el [sitio web de la Encuesta](#) donde se encontrará bastante información disponible.

En este momento, o muy pronto, empezarán a hacerse esfuerzos para completar la encuesta a nivel nacional. No hay un plan maestro que dé seguimiento a las actividades a nivel nacional, de modo que la participación dependerá en gran medida de que las plataformas nacionales identifiquen los eventos del país y se pongan en contacto con los coordinadores nacionales para garantizar una consulta adecuada. La lista de países participantes y los coordinadores nacionales designados para completar la encuesta está disponible en la [página web de la encuesta](#).

Además, existen algunos instrumentos virtuales que pueden ser útiles: Por ejemplo, ya existen instrumentos y plataformas regionales como el CDDE en Asia y el Pacífico (www.aideffectiveness.org).

Otro instrumento posible es un grupo de correo electrónico de Comunidad de Prácticas de múltiples partes interesadas administrado por el PNUD: éste se ha utilizado en estudios anteriores para los debates e intercambios sobre diversos aspectos de la encuesta, con los coordinadores nacionales y centros de coordinación de los donantes utilizado en algunos casos para proporcionar información actualizada sobre el proceso en sus respectivos países.

Las Comunidad de Prácticas de múltiples partes interesadas sobre Eficacia de la Ayuda (MS COP-AE, por su sigla en inglés) es una red de diversas partes interesadas, agentes y personal de la ONU, socios en el ámbito del desarrollo, expertos y parlamentarios, funcionarios gubernamentales, sociedad civil, grupos de reflexión, consultores y otras personas que se reúnen con el objetivo de compartir conocimientos y prácticas relativos a eficacia de la ayuda. Para inscribirse, envíe un mensaje en blanco a join-aideffect-ms@groups.dev-nets.org

La **encuesta de Mutua rendición de cuentas del Foro de Cooperación para el Desarrollo (FCD)** tiene la intención de coincidir con la Encuesta de la Declaración de París (DP) y, por tanto, debe completarse durante los mismos procesos a nivel nacional. Para aquellos casos en que un país está participando en la encuesta del FCD, pero no a la encuesta de la DP el equipo FCD nos ha asegurado que recibirá las señas de contacto para el coordinador nacional encargado de completar la encuesta

La encuesta de consulta en línea del país socio estará abierta hasta finales de diciembre de 2010:

Inglés / francés: www.surveymonkey.com/s/hlf4topics

Inglés / español: www.surveymonkey.com/s/hlf4topicsES

El **proyecto de resúmenes** de la reunión **plenaria del Grupo de trabajo** y la posterior reunión del **Comité Ejecutivo** están disponibles en el portal del Grupo de trabajo sobre la Eficacia de la Ayuda (WP-EFF) y el servidor BetterAid en la sección de descarga para los miembros: *Documentos relacionados con los eventos-> octubre 2010 Reuniones del WP-EFF.*

INFORME CGSLB SOBRE EL GRUPO DE TRABAJO PMA ORGANIZADO POR CONCORD (3/11/2010)

Introducción

La 4ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Países Menos Adelantados se celebrará en Estambul, Turquía, en 2011. Esta conferencia desea evaluar los resultados del plan de acción de 10 años para los Países Menos Adelantados (PMA), adoptado durante la tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre los PMA en Bruselas, en 2001. Asimismo, se propone elaborar nuevas medidas y estrategias para el desarrollo sostenible de los países menos adelantados durante la próxima década. La Unión Europea intenta colaborar con los PMA y se comprometió a participar en el programa de desarrollo mundial y a cooperar con los países más pobres del mundo.

Por tanto, es el momento ideal para entablar un debate sobre el origen del concepto de países menos adelantados y examinar los progresos realizados, las consecuencias que ha tenido en el marco de las políticas y la estrategia necesaria para avanzar en este ámbito. AidWatch ya ha dejado claro en su informe anual que

los países menos adelantados reciben muy poca atención y prioridad. Por medio de esta reunión, deseamos aportar más información a las organizaciones no gubernamentales interesadas en trabajar en este ámbito y ayudarlas a desempeñar un papel activo en la 4ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre los PMA.

¿Qué implica exactamente el concepto de "países menos adelantados" y de dónde viene?

por el Dr. Arjun K. Karki, LDC-Watch

La Organización de las Naciones Unidas define a 49 Estados como países menos adelantados, lo que representa 850 millones de personas que sobreviven en su gran mayoría con menos de un dólar al día. De estos 49 países, 33 están en África, 10 en Asia, 5 en el Pacífico y uno en el Caribe.

La lista de países es revisada cada tres años por el CDP (Comité de Políticas de Desarrollo), que forma parte del Consejo Económico y Social (ECOSOC). Anteriormente, se prestaba atención principalmente a los tres criterios del PIB <\$ 100, la parte porcentual de la producción manufacturera y el nivel educativo de los adultos. En la actualidad, se presta mayor interés a la baja renta nacional bruta (RNB), la falta de activos humanos y a la estabilidad económica.

Las primeras conferencias sobre los PMA se celebraron en 1981, 1990 y 2001 en Bruselas. La próxima conferencia está prevista para mayo de 2011.

¿Cuál es el enfoque de los países donantes hacia los países menos adelantados?

por la Sra. Lakshmi Puri, ONU-OHRLS, Directora de la Oficina del Alto Representante de las Naciones Unidas para los PMA (Países en Desarrollo sin Litoral y los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo).

En vista de la falta de fondos y la necesidad de movilizar recursos, son pocos los resultados que se alcanzarán a menos que se encuentre una estrategia para resolver los problemas existentes. El papel de los recursos locales es muy importante. Este elemento debe estar muy presente tanto para los PMA como para los donantes en sus políticas comerciales y de ayuda. La cooperación Sur-Sur es cada vez más importante, pero debe considerarse como un componente y no un sustituto de la cooperación Norte-Sur.

Ámbitos conjuntos para los PMA:

- infraestructura
- agricultura
- acceso a los servicios
- economía verde
- autoridades competentes a nivel nacional e internacional

¿Qué compromisos ha hecho Europa en lo que respecta a los países menos adelantados y ha conseguido esa ayuda un mayor desarrollo para los países?

por Nicolas Gérard, DEV.A - Política de desarrollo de la UE: Asuntos horizontales, DG Desarrollo y Relaciones con los Estados ACP, Comisión Europea

El papel de la conferencia de mayo de 2011 será importante en vista de los resultados de la Cumbre del Milenio, celebrada en Nueva York en septiembre de 2010.

Los aspectos importantes de las prioridades de la UE:

- mantener la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) y el objetivo del 0,7%
- mejorar la eficacia de la ayuda y la coordinación

- coherencia de las políticas – la cooperación para el desarrollo siempre debe considerarse en consonancia con las cuestiones climáticas, el comercio y la migración
- absorción de la crisis económica y la crisis de los alimentos

Cinco ámbitos a los que presta atención la UE: el comercio, la seguridad alimentaria, el cambio climático, la migración y la seguridad.

¿Qué esfuerzos se están haciendo para proporcionar ayuda a los países menos adelantados?

por Marcus Leroy, representante especial del Gobierno belga en relación con los países menos adelantados.

Los países del Sur cada vez tienen más en cuenta la política general del Norte en sus juicios y en menor medida únicamente su política de ayuda. Se requiere un programa de acción adecuado porque:

- actualmente existen demasiados programas distintos
- el actual plan de acción ha sido menos eficaz de lo esperado
- sin embargo, los PMA han experimentado cierto crecimiento
- algunos PMA se muestran reticentes a dejar de ser considerados como tales

Debe incluirse una sección tanto local como internacional en el orden del día de la conferencia de mayo de 2011 sobre:

- la lucha contra la corrupción
- la diversificación de la economía
- mayor uso de los recursos locales
- A nivel internacional:
 - dando a los propios PMA la oportunidad de ayudar a determinar la política
 - tender a reducir la dependencia de la ayuda
 - o la ayuda debe mejorar la situación local
 - o debe evaluarse mejor la situación de cada país en lo individual
 - o el concepto de vulnerabilidad debe incluirse también en la definición de la ONU
 - o la promesa de ayuda debe centrarse más en cada sector en particular
 - o la ayuda debe reforzar la responsabilidad del gobierno ante sus ciudadanos

¿Cómo está preparando la Presidencia húngara de la Unión Europea la cumbre sobre los Países Menos Adelantados?

por Sator Balazs, Presidente de HAND, coordinadora de organizaciones no gubernamentales

No se le concede gran prioridad ni existen conocimientos ni experiencia para proponer realmente un orden del día contundente, se está prestando más atención a la organización de la conferencia. Se ha solicitado la ayuda de Belgium/CONCORD para determinar el orden del día

Conclusiones

- la ayuda en sí misma no es suficiente
- fracaso del plan de acción propuesto en la conferencia de PMA de 2001
- interrogantes sobre el compromiso mundial
- se precisa un nuevo plan de acción para volver a dar prioridad a los PMA

3. Políticas de cooperación al desarrollo

INTERNACIONAL

EXPO 2010 DE COOPERACIÓN SUR-SUR

El 22-26 de noviembre la OIT fue la anfitriona de la Expo Mundial 2010 para el Desarrollo Sur-Sur (GSSD). Durante más de 30 años la cooperación Sur-Sur (SSC) ha sido parte de la estrategia de Naciones Unidas para adelantar los programas de desarrollo regional en el Sur.

La Expo está diseñada como respuesta concreta al sólido compromiso realizado por el Secretario General Ban Ki-moon y la Administradora del PNUD con el fin de ayudar a los países del Sur a llevar a cabo sus aspiraciones comunes para lograr un desarrollo sostenible y equitativo por medio del intercambio y la transferencia de soluciones de desarrollo labradas en el Sur. “La creciente tendencia entre los países del Sur de fijarse no sólo en la reducción de la pobreza dentro de sus propias fronteras sino también en aumentar las posibilidades de desarrollo de otros países en desarrollo queda expuesta a través de una serie de países, entre los que se encuentran diversas economías emergentes fuertes y otros países fundamentales del Sur-Sur,” dice el Secretario General Ban Ki-moon.

La Expo GSSD permite que los países en desarrollo y sus asociados de desarrollo – inclusive agencias donantes, organizaciones del sistema de Naciones Unidas y organizaciones del sector privado y de la sociedad civil – colaboren y exhiban sus soluciones factuales de desarrollo Sur-Sur. Proporciona una potente plataforma para que los actores del desarrollo del Sur celebren sus éxitos, compartan conocimientos y lecciones aprendidas, exploren nuevas vías para la colaboración y pongan en marcha nuevos esfuerzos colaborativos dirigidos al logro de unas metas establecidas en los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y otras metas de desarrollo acordadas a nivel internacional. Además, la Expo GSSD permite forjar unas asociaciones innovadoras e inclusivas para la cooperación Sur-Sur, como las asociaciones triangulares y públicas-privadas. Desde su nacimiento en 2008, la Expo GSSD ha ofrecido contribuciones por parte de cientos de países asociados, agencias de Naciones Unidas, empresas del sector privado y organizaciones de la sociedad civil, y se han exhibido más de 100 soluciones de desarrollo del Sur relevantes para el logro de los ODM.

[Leer el boletín informativo de la OIT \(en inglés\).](#)

HACER QUE LA COOPERACIÓN AL DESARROLLO SEA JUSTA: PRINCIPIOS Y PILARES DE GOBERNANZA

Una nota de discusión de la plataforma de la sociedad civil BetterAid exige un cambio radical en la cooperación internacional para el desarrollo y el sistema global de gobernanza, basado en un nuevo enfoque centrado en la eficacia del desarrollo y no en la eficacia de la ayuda.

El documento fue presentado durante tres días de [reuniones de las múltiples partes interesadas en Seúl, Corea del Sur](#), abordando la arquitectura del desarrollo.

Los resultados del evento se utilizarán en el proceso rumbo al IV Foro de Alto Nivel sobre la eficacia de la ayuda en Corea del Sur, en diciembre del próximo año. El documento ofrece un útil compendio de la historia de la arquitectura del desarrollo, detallando *The evolution of a failed model* (La evolución de un modelo fallido) y da una lista de 12 puntos destinada a un sistema de cooperación para el desarrollo

justo.

En el documento, el Grupo de Coordinación BetterAid vislumbra los siguientes **pilares fundamentales de la "arquitectura" de una cooperación para el desarrollo justa:**

- Un nuevo marco jurídico internacional que implemente una armonización de las respectivas políticas, esfuerzos y enfoques para promover la cooperación internacional para el desarrollo;
- Los principales organismos pertinentes de la ONU (incluidos los órganos subsidiarios), los organismos establecidos en virtud de los tratados y diversos organismos especializados serán los legítimos agentes clave del sistema. Ello garantizará la aplicación de un enfoque del desarrollo basado en los derechos, destacando los derechos de la mujer, la igualdad de género, las normas del trabajo y la agenda del trabajo decente;
- El CAD rectificará su mandato para centrarse en sus funciones originales, es decir, principalmente en controlar los flujos de la ayuda;
- El FMI y el Banco Mundial revisarán sus mandatos y objetivos para que se basen en un compromiso genuino con la justicia social y una mayor cooperación internacional. Sus programas y políticas serán controlados y supervisados por un organismo incluyente y democrático, bajo los auspicios de las Naciones Unidas.

Leer el documento completo: [Making development cooperation just](#)

LOS RESULTADOS DE LA EVALUACIÓN DE LA ASAMBLEA MUNDIAL DEL FORO ABIERTO YA ESTÁN DISPONIBLES

¿Desea saber cuán útil resultó la Asamblea Mundial del Foro Abierto para los participantes y partes interesadas en el evento?

Haga clic en el siguiente enlace para descargar los resultados de la evaluación de la [primera Asamblea en Estambul, Turquía: septiembre de 2010](#)

También puede encontrarse más información sobre el [Sistema de Monitoreo y Evaluación en el Foro Abierto](#), incluida una nota explicativa, plantillas y cuestionarios así como otros resultados de la evaluación, como los de los [Coordinadores Nacionales de Consulta](#).

Póngase contacto con info@cs-effectiveness.org para formular sus preguntas, hacer sus comentarios o solicitar más información.

LA COOPERACIÓN AL DESARROLLO PARA LOS ODM- CONSEGUIR MAYOR REPERCUSIÓN

En junio de 2010, los agentes de cooperación al desarrollo se reunieron en la segunda bienal del Foro de Cooperación al Desarrollo (FCD), que forma parte del Segmento de Alto Nivel del Consejo Económico y Social (ECOSOC). Ministros gubernamentales, responsables de organismos de desarrollo de la ONU, organizaciones no gubernamentales y otros profesionales del desarrollo intercambiaron ideas y mejores prácticas sobre la forma en que la comunidad internacional puede mejorar las repercusiones de la ayuda sobre los objetivos de desarrollo, especialmente los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Este informe independiente reúne las ideas que surgieron durante los debates del FCD, así como la investigación realizada por las organizaciones de la ONU y los estudios realizados por consultores independientes y grupos de reflexión para preparar el Foro. El informe como tal proporciona una amplia gama de puntos de vista y tendencias en la cooperación al desarrollo y debe considerarse un recurso exhaustivo en este ámbito.

Entre las ideas debatidas en el FCD figuró la eficacia de los mecanismos de rendición de cuentas, es decir, medidas para garantizar que la ayuda se proporciona,

gestiona y entrega a los beneficiarios en forma oportuna, eficiente y transparente a escala mundial, regional y nacional. La necesidad de una mayor coherencia de las políticas en los países donantes y receptores, también fue un elemento central. Las políticas de ayuda y de no ayuda también necesitan rectificarse; en muchos casos, las políticas de no ayuda en relación con el comercio, la inversión y la migración han obstaculizado las políticas de ayuda. Este informe presenta información sobre estos desajustes.

[Leer el informe](#)

CSI: LOS SINDICATOS PIDEN MAYORES ESFUERZOS A LOS GOBIERNOS CON VISTAS A DURBAN

Los sindicatos se congratulan del acuerdo final alcanzado durante la Conferencia de la ONU sobre el clima en Cancún, que incorpora las demandas sindicales relativas a una transición justa, aunque piden a todos los Gobiernos – y particularmente a los más desarrollados – que aumenten sus expectativas con vistas a la próxima reunión en Durban, Sudáfrica, dentro de un año.

“En particular, queremos que los países desarrollados se comprometan a efectuar unas ambiciosas reducciones de sus emisiones como parte de un marco legalmente vinculante. La financiación del clima debe responder a las necesidades de los más pobres del mundo”, indicó la Secretaria General de la CSI, Sharan Burrow. “Millones de trabajadores y trabajadoras y sus familias se enfrentan a la destrucción de sus tierras y sus medios de subsistencia a causa de desastres ocasionados por fenómenos climatológicos extremos y cerca de 220 millones están desempleados y buscan desesperadamente un puesto de trabajo seguro, decente y verde”.

Los sindicatos se muestran particularmente satisfechos por las referencias en el texto final a una Transición Justa, que cree trabajo decente y empleos de calidad, un concepto crucial en el que se cimenta el apoyo de los trabajadores a cualquier acción respecto al clima.

“Al mismo tiempo, los Gobiernos deben incrementar su nivel de ambición”, concluyó Sharan Burrow. “Han de volver a la mesa de negociaciones lo antes posible, y rectificar los desequilibrios y las omisiones persistentes después de Cancún. Durban debe constituir el punto de destino para una acción seria sobre el clima, llegándose a un acuerdo ambiciosos y vinculantes, y el compromiso hacia la transición justa debería situarse en el epicentro del mismo”.

[Leer las recomendaciones sindicales para las deliberaciones del AWG-LCA en Cancún](#)

UNIÓN EUROPEA

MAYOR EFICACIA DE LA COOPERACIÓN AL DESARROLLO MEDIANTE EL DIÁLOGO ESTRUCTURADO DE LA UE

Más de cien activistas en el campo de la cooperación al desarrollo se reunieron en la capital india de Nueva Delhi para discutir mejoras en la eficacia de la cooperación al desarrollo a través del diálogo estructurado, con ocasión del **Seminario Regional Asiático sobre el Diálogo Estructurado en materia de Cooperación al Desarrollo convocado por la Comisión Europea el 10-11 de noviembre de 2010**. El evento tenía por objetivo promover una asociación más efectiva para el desarrollo, dentro del marco del programa de eficacia de la ayuda.

Entre los participantes sindicales se encontraban Shalini Trivedi (SEWA, India), Zulkhuu Puntsagdorj (CMTU, Mongolia), Gautum Dhurba (NTUC-I, Nepal), R. Yogarajan, (NTUF, Sri Lanka), Chen Sovann (CCTU, Camboya), además de Paola Simonetti de la CSI Bruselas y P. Haridasan de la CSI Asia-Pacífico. Los demás participantes procedían de diversas ONG de desarrollo, cooperativas, fundaciones políticas, Cruz Roja en Asia y delegaciones del Parlamento Europeo y de la Comisión Europea.



La CSI-AP reconoció en esta Conferencia que la cooperación al desarrollo proporciona una de las maneras más prácticas de solidaridad internacional a los miembros sindicales de los países en desarrollo. La asistencia de solidaridad internacional ayuda a los sindicatos en los países en desarrollo a fortalecer su capacidad para responder a retos y solucionar problemas a través del intercambio de experiencias, conocimientos, recursos, valores y principios. Efectivamente, el Congreso fundador de la CSI celebrado hace cuatro años había situado la cooperación al desarrollo y el desarrollo de capacidades entre las prioridades políticas, fomentando un marco mundial coherente y la apropiación compartida de la cooperación al desarrollo, tanto a nivel bilateral como multilateral, entre los actores sindicales.

La delegación sindical recalcó en Delhi varios mensajes clave sobre el rol y el valor de los sindicatos en el desarrollo. La asistencia de la cooperación al desarrollo es significativa cuando aporta un apoyo complementario a las actividades regulares de



los sindicatos beneficiarios en sus iniciativas. El programa ha de ser establecido por las organizaciones beneficiarias conforme a sus prioridades y necesidades. La eficacia de la cooperación al desarrollo está estrechamente vinculada a la consolidación de las capacidades organizativas de los sindicatos dirigidas a un mayor grado de confianza en sí mismos.

Los representantes sindicales reafirmaron fervientemente que las diversas características de las diferentes Organizaciones de la Sociedad Civil

necesitan ser reconocidas y respetadas, poniendo de relieve las peculiaridades de los principios sindicales en la cooperación al desarrollo: la apropiación democrática, la asociación, la autonomía, la transparencia, la responsabilidad, la coherencia, la inclusión e igualdad y la sostenibilidad.

La CSI Asia-Pacífica mantendrá el proceso de Diálogo Estructurado de la UE en las próximas sesiones de trabajo en Bruselas, en representación de la voz de los sindicatos y de los trabajadores en la cooperación al desarrollo desde la región asiática.

Para más información, se ruega contactar a: haridasan@ituc-ap.org o paola.simonetti@ituc-csi.org

LA UE CONTINÚA AYUDANDO AL CRECIMIENTO DE ÁFRICA

Entre la Cumbre en El Cairo 2000 y Lisboa 2007, ha habido un lapso de 7 años sin ningún tipo de acuerdo para reunirse a este nivel. Con la Estrategia conjunta África-UE aprobada en Lisboa en 2007, los dirigentes también acordaron reunirse cada tres años. En medio de circunstancias a veces complicadas, la celebración de la Cumbre de Trípoli representó un reto habida cuenta del número de obstáculos de carácter político.



Tres años después de Lisboa, esta tercera Cumbre se llevó a cabo como estaba previsto sin mayores problemas, lo cual es un logro. En primer lugar, los Líderes africanos y europeos aprobaron la Declaración de Trípoli, que contiene importantes mensajes políticos para el futuro de las relaciones UE-África,

y en segundo lugar, los Líderes aprobaron un segundo Plan de Acción para el período 2011-2013 que cubre ocho áreas de cooperación. Este plan también refleja la madurez de las relaciones entre los dos continentes y la capacidad para abordar cuestiones delicadas siempre que sea necesario.

Las cuestiones de naturaleza más sensible como los Acuerdos de Asociación Económica también se discutieron con toda honestidad y franqueza con una clara visión de un mejor entendimiento mutuo entre ambas partes más allá de Trípoli.

[Leer más](#)

LOS MINISTROS DE COMERCIO AFRICANOS PIDEN RECONSIDERAR LOS ACUERDOS DE ASOCIACIÓN ECONÓMICA (AAE)

Se han reunido en Trípoli 80 jefes de Estado y de Gobierno europeos y africanos para una reunión de dos días con el tema general "Inversión, crecimiento económico y creación de empleo" con el objetivo de lograr entre ambos continentes una cooperación a un nivel nuevo y más ambicioso. La Cumbre emitió esencialmente una declaración política y un segundo plan de acción para el período 2011-2013. Se discutieron ampliamente cuestiones relativas al crecimiento económico y la creación de empleo.



En la Conferencia celebrada en Kigali, Rwanda, del 29 octubre al 2 noviembre de 2010, los Ministros de Comercio de los países de la Unión Africana (cuya mayoría se encuentra entre los Países Menos Adelantados (PMA), han pedido a la Unión Europea (UE) reconsiderar su enfoque en relación con las negociaciones sobre los Acuerdos de Asociación Económica (AAE), debido al impacto negativo que estos acuerdos podrían causar, en su forma actual, sobre sus economías y perspectivas de desarrollo.

En una declaración conjunta, los Ministros africanos han pedido a la UE "mostrar más comprensión y flexibilidad en las negociaciones relativas a los AAE para que estos acuerdos puedan alcanzar los objetivos de desarrollo, incluido el mantenimiento del espacio adecuado para las políticas, la necesidad de mantener y profundizar la integración regional y la no aceptación de los compromisos OMC-plus [sobre cuestiones tales como la inversión y la contratación pública que los países en desarrollo no desean incluir en las negociaciones de la OMC]."

RESPONSABILIDADES CON MIRAS A UN MUNDO JUSTO Y SOSTENIBLE

En este informe descriptivo, CONCORD pide políticas europeas de desarrollo que no perjudiquen a los países receptores.

El logro de un objetivo tan vasto como la erradicación de la pobreza exige un compromiso inequívoco de coherencia política y el uso coordinado y consistente de todos los instrumentos, políticas y recursos en pos de ese objetivo. Las políticas de desarrollo por sí solas no implicarán que se logre el éxito en esta área.

- 1) Las políticas de la UE y de los Estados miembros en los ámbitos relacionados, tales como el comercio, el medio ambiente, la agricultura y la política exterior, deben apoyar, o por lo menos no menoscabar, los esfuerzos a escala nacional, regional y local encaminados a erradicar la pobreza en los países socios del Sur.
- 2) Una política de desarrollo consistente por parte de la UE debe abordar las causas de la pobreza como un medio para alcanzar el objetivo de su erradicación y, por tanto, aliviar los síntomas. La desigualdad y la discriminación son algunas de las causas fundamentales, que han contribuido a la mala gobernanza y la corrupción.
- 3) Un marco sostenible de desarrollo internacional de la Unión Europea debe brindar apoyo a las personas, haciendo frente a estas causas y creando un entorno propicio para la realización de los derechos humanos.
- 4) Los líderes e instituciones europeos deben garantizar la plena implementación y promoción de la coherencia en lo que se refiere a las políticas para el desarrollo.
- 5) En un mundo cada vez más interdependiente, los compromisos y políticas de la UE en el ámbito del desarrollo deben responder a los intereses de desarrollo sostenible de los países en desarrollo y de su población, no sólo a los intereses unilaterales de Europa.

[Leer el informe](#)

4. Oportunidades

FINANCIACIÓN DE PROYECTOS UE :

Convocatorias de propuestas y anuncios de licitación:

Derechos humanos

[Reforzar el respeto de los derechos humanos y de las libertades fundamentales en los países y las regiones en los que se ven más amenazados](#)

[Derechos fundamentales y ciudadanía](#) (fecha límite 23/11/2010)

Sírvase consultar también la [página sobre convocatorias de propuestas por país](#) y el sitio web sobre [Structured Dialogue - For an efficient partnership in development](#) (inglés - francés)

5. Agenda 2011

Actividad	Semestre 1				Semestre 2							
	En	Feb	Ma	Avr	Mayo	Jun	J	A	S	Oct	Nov	Dic
EU WG Bruselas	11-12											
FSG Bruselas	25											
SD WG3 Bruselas	26-27											
CSI Consejo general Bruselas		2-4										
WSF Senegal		6-11										
SD ENP Azerbaiyán		8-11										
TU Dev Ef WG Bruselas		21-22										
SD WG1-2-3 Bruselas			3-4									
PWG+ TU/BA consulta París			9-11									
GFG/OF+BA Suecia			14-16									
FSG+ RG RSCD Bruselas (por conf)				12-14								
EU WG Budapest					3-4							
SD Conf finale Budapest					5-7							
Conf NU/PMA + Delegación sind Estambul					30-3 J							
OF Asamblea global II Manila						por conf						
TU Dev Ef WG Bruselas						por conf						
CB WG Bruselas						por conf						

FSG+ TUDCN-GM+ EU WG Bruselas										por conf		
PWG+ Delegación sindic+ IV HLF Busan Corea											26/28 -1 D	

Acrónimos:

EU WG: Grupo de trabajo RSCD sobre las políticas de desarrollo; **PWG:** Grupo de trabajo RSCD Política y Defensa

TU Dev Ef WG: Grupo de trabajo RSCD sobre la eficacia de la cooperación sindical al desarrollo; **CB WG:** Grupo de trabajo RSCD Fortalecimiento de las capacidades con las organizaciones regionales; **FSG:** Grupo de facilitación y pilotaje RSCD; **RG-RSCD:** reunión general RSCD;

BA: plataforma BetterAid OSC para la cooperación al desarrollo; **OF/GFG:** Foro abierto /Grupo de facilitación global; **SD:** Diálogo estructurado con la UE

ENP: European Neighbourhood Partnership (Europa del Este + Mediterráneo)

WSF: Foro social mundial

Nota explicative del plan de trabajo:

El plan de trabajo menciona las reuniones y los seminarios relacionados con el trabajo actual de la RSCD, pero también los eventos importantes en cuanto a las políticas de cooperación al desarrollo. Los párrafos siguientes explican el contexto y las perspectivas de cada actividad de la RSCD. Los seminarios ‘ad hoc’ (ver documento sobre misión, mandato y plan de trabajo de la RSCD) todavía no forman parte del plan de trabajo. Los incorporaremos al plan después de consultar con el grupo de facilitación y pilotaje en febrero de 2011.

Enero: reunión del grupo de trabajo sobre las políticas UE. Esta reunión está directamente relacionada con las consultas lanzadas por la UE respecto de las políticas de desarrollo (Libro verde) y de los instrumentos financieros externos, así como con la finalización de las conclusiones del documento del grupo de trabajo (WG) 1 &2 del diálogo estructurado de la UE. El WG tendrá como prioridad elaborar posturas políticas sobre estos documentos.

La primera reunión del grupo de facilitación y pilotaje (FSG) de la RSCD presentará, discutirá y finalizará el actual plan de trabajo, así como las estrategias que seguir. El SFG se ocupará también de la organización y los términos de referencia de los grupos de trabajo específicos de la RSCD. Algunos miembros SFG también participarán en la reunión EU SD WG3.

Febrero: primera reunión del Consejo general CSI (GC); en esta sesión se someterá para aprobación el documento sobre los Principios y las directivas de la eficacia del desarrollo. Esto pondrá fin al primer ciclo de trabajo respecto a la eficacia de la cooperación sindical al desarrollo y llevará a una segunda fase centrada en los indicadores del desarrollo. La primera reunión del WG sobre la eficacia del desarrollo se organizará después del CG. Se discutirán los objetivos, las estrategias y los métodos de trabajo con los miembros del WG. El plan de trabajo también se centrará en la estrategia del Foro abierto, al que los sindicatos continuarán contribuyendo, sobre todo en la 2ª Asamblea global en junio.

La reunión EU SD en Azerbaiyán (Vecindad europea) será seguida por los coordinadores regionales CSI (PERC y Estados árabes), que informarán TUDCN-GM.

Marzo: la reunión EU SD intentará encontrar un consenso final respecto a las conclusiones de los WG1-2-3. Los resultados (así como las consultas mencionadas arriba) tendrán una influencia directa sobre el proceso de toma de decisiones acerca del nuevo instrumento de cooperación al desarrollo de la UE 2014: objetivos, prioridades políticas, modalidades operacionales. La UE también utilizará los resultados para finalizar su postura hacia Busan.

Proceso de elaboración de las políticas para el próximo HLF en Busan: la primera reunión del grupo de trabajo Política RSCD tendrá lugar paralelamente a la consulta BetterAid para las organizaciones sindicales sobre la eficacia de la cooperación al desarrollo (incluso con otros representantes de las organizaciones sindicales). Con esta consulta los sindicatos quieren contribuir al trabajo de BetterAid y sus posturas políticas; a dar información actual sobre las actividades de la OCDE DAC Working Party, y a recibir informaciones del movimiento sindical respecto al programa "Road to Busan". Se utilizará esta información para la reunión conjunta BetterAid/ Open Forum donde se debería elaborar y aprobar la estrategia política OSC hacia Busan.

Abril: primera reunión general de la RSCD (incluso SFG), informes e informaciones para orientación e implementación del plan de trabajo 2011.

Mayo: reunión del grupo de trabajo RSCD EU para preparar el último evento del diálogo estructurado UE en Budapest (conferencia final).

Una delegación sindical participará en la conferencia de los países menos adelantados en Estambul.

Junio: la 2a Asamblea Global del Foro Abierto tiene por objeto finalizar el 'marco de la eficacia de la cooperación al desarrollo de las OSC' (definición de las directivas, los indicadores, etc.) y de profundizar tanto en el enfoque político como en las estrategias (sobre todo entorno favorable de las OSC) respecto a Busan. El grupo de trabajo RSCD sobre la eficacia del desarrollo (Dev Eff) se reunirá para el OF/GA (por decidir).

El primer WG sobre fortalecimiento de las capacidades (reunión internacional) tendrá lugar paralelamente con la conferencia OIT.

Octubre: después del II TUDCN GM y FSG tendrá lugar la reunión del EU WG. La UE quiere hacer comunicaciones importantes sobre el papel de las CSO en la cooperación al desarrollo y reconsiderar el consenso sobre el desarrollo UE de 2005. Enviaremos la información y los documentos preparatorios a su debido tiempo.

Noviembre: tendrá lugar la reunión final PWG en Busan, con una delegación sindical al IV HLF en Corea.

ITUC/DCE/PS-JD



Equipo RSCD:

Jaap Wienen (Secretario General Adjunto de la CSI), Jan Dereymaeker (Coordinador de la Red), Mamadou Diallo (Responsable de Programas), Paola Simonetti (Responsable de Política y Defensa), Luc Vermeersch (Responsable de Información) y Peggy De Clercq (Asistente).